
4. Словоизменение глагола. Глагольные аффиксы (вторыми через знак «/» даны 
аффиксы слабых глаголов). Личные окончания:

Praesens Praeteritum
Activum Medium Activum

ind opt ind opt ind opt

Imperativum

sg 1 a au ada aidau 0 / a jau
2 is ais aza aizau t / es eis 0
3 iþ ai = 1sg = 1sg i adau

du 1 os aiwa u
2 ats aits uts eits = praesens indicativi activi

pl 1 am aima
2 iþ aiþ
3 and aina

anda aindau
um eima
uþ eiþ
un eina andau

основа 1 1 1 1 2 (sg), 3 3 1
Императив 2sg слабых глаголов III класса имеет окончание ai, у II класса оканчивается на 
ei (вместо ожидаемого -j-0)

Показатели и основы нефинитных форм: Inf -an 1; Part I -and- 1; Part II -an- / -d- 4.

Типы глаголов (различаются по способу образования глагольных основ 2 и 3)
Основа 2 3

Слабые -d -ded
Сильные аблаут и/или редупликация

Форманты классов слабых глаголов
1 2,3,4

I j i
I’ j 0
II o[ o
III 0; начальный i окончания меняется на ai ai
IV n no
К подклассу I’ относятся: brukjan, bugjan, kaupatjan, þagkjan, þugkjan, waurkjan.

Аблаут (внутренняя флексия) и классы сильных глаголов
1 2 3 4 Корень кончается на

I ei ai i i + согласный
II iu au
III

i a

u u + согласный
носовой + согласный

IV
V

e u сонорный, а также глаголы brikan и trudan
i шумный согласный

VI a o a ограничений нет
Red’ e, ai Red o глаголы letan, tekan, gretan, redan, waian, saian
Red - Red - прочие редуплицирующие глаголы
Red (редупликация)  –  прибавление  к  корню  префикса  вида  Cai-,  где  С  –  это  1)  по 
умолчанию  –  первый  согласный  корня;  2)  s +  второй  согласный  корня,  если  корень 
начинается с сочетания «s + согласный»; 3) нуль, если корень начинается с гласного.

Сильные  глаголы  с  основой  1  на  -j-:  ar.jan,  bid.jan,  fraþ.jan,  gild.jan,  haf.jan,  hlah.jan, 
skap.jan, skaþ.jan, trusg.jan, wahs.jan. Сильные глаголы с основой 1 на -n-: kei.nan, fraih.nan



Претеритно-презентные  глаголы:  образуют  личные  формы  Praes по  модели  Praet 
сильных глаголов; прочие формы по модели слабых глаголов (без показателя класса) в 
ступени аблаута, соответствующей 4 форме слабых глаголов. Аблаут по классам I-V (без 
аблаута: aig-  (Praes Sg aih), mag , mot, og, wil.jau).
Особенности отдельных глаголов. briggan (сл): в 2-4  braht- вм. *brigg-d-; fraïtan (сн 5): 
2,3 fret-; gaggan (сл): 1 gagg.an 2 iddj.a 3 iddjed.un 4 gagg.an.s [sic!]; kunnan (пр/пр): в 2-4 
kunþ- вм. *kunn-d-; stand.an (сн): 2, 3 stoþ-; wiljan (пр/пр): неличные формы Praes от wilj-, 
все прочие от wil-, Praes ind и Imper нет; wisan (сн V): Praes 1 sg im, 2sg is, 3sg ist, 3pl sind; 
прочие личные формы  Praes от  sij-,  причем  ind.  с  окончаниями  Praet;  императива нет; 
witan (пр/пр): в 2-4 wiss- вм. *wit-d-.

5. Сандхи
Тяжелая  основа:  основа  на  -j,  не  укладывающаяся  в  схему  «краткий  гласный  + 
единичный согласный + j» (начальные согласные и префиксы не учитываются).

Правила сандхи (в порядке применения): gd, kd > ht; d > t после шумного; dt, tt, þt > 
st; gh > h; u > au, i > ai | _r, h,  ƕ; b d z > f þ s в конце слова не после n перед глухим 
согласным; j > i | _#; iu<>iw, au<>aw (первое перед согласным и в конце слова, в прочих 
случаях - второе); окончание s выпадает после s или краткого гласного + r; sr > rr; ji > ei | 
_s#, _þ# при тяжелой основе.
Некоторые форманты поглощают начальный гласный или дифтонг окончания (знак «[»).
Внешние  сандхи: h полностью  уподобляется  следующему  согласному;  спиранты  в 
окончаниях перед клитикой, начинающейся с гласной, озвончаются: s > z, þ > d, f > b. 

6. Из  исторической фонетики. а. От ПИЕ к ПГ. *ă, *ŏ > *ă; *ā, *ō > *ō; *ei > *ī; 
*r � *l � *m�  *n� > *ŭr *ŭl *ŭm *ŭn (но > 0 в абсолютном конце слова); 
*p *t *k *k’ *kʷ> *f *þ *x *x *xʷ, *b *d *g *g’ *gʷ > *p *t *k *k *kʷ,  *bʰ *dʰ *gʰ *g’ʰ 
*gʰʷ > *b *d *g *g *gʷ, кроме позиции после другого шумного («закон Гримма»); 
*f *þ *x *xʷ *s > *b *d *g *gʷ *z, кроме позиций начала слова, после согласной или ПИЕ 

ударения («закон Вернера»); все согласные, кроме s, отпали в абсолютном конце слова.
б. От ПГ к готскому. Конец слова: *ă, *ĕ, *ĭ, > 0; *ē, *ō > a (иногда без изм.); *ăz, *ĭz 
>s. Прочие изменения гласных: *ĕ > ĭ; *ŭ *ĭ > aú aí | _r, h,  ƕ (“готское преломление”). 
Согласные: *x *xʷ > h hʷ; *ww > ggw, *jj > ddj; *gʷ > w, но > gw | n_ ;
*b *d *z > f þ s (не после n) в конце слова и перед глухим; j > i | _#; *fl > þl | _Vh, Vkʷ.


